

El "caso del pan maldito" de Pont-Saint-Esprit



El *"caso del pan maldito"* de Pont-Saint-Esprit es uno de los misterios alimentarios más extraños y controvertidos de la historia moderna. Este incidente se refiere a una serie de acontecimientos dramáticos ocurridos en la pequeña ciudad francesa de Pont-Saint-Esprit, en agosto de 1951. Durante varios días, la ciudad fue golpeada por una ola de locura colectiva, que provocó alucinaciones, comportamientos violentos e incluso varias muertes. En su momento, se atribuyeron estos eventos a la contaminación del pan, pero las verdaderas causas siguen siendo objeto de debate. Aquí tienes un relato detallado de este extraño caso.

Contexto y eventos

Pont-Saint-Esprit es una pequeña ciudad tranquila situada en el departamento de Gard, cerca del río Ródano, en el sur de Francia. El 16 de agosto de 1951, decenas de habitantes comenzaron a sufrir síntomas misteriosos después de consumir pan. Presentaban fuertes dolores abdominales, náuseas y vómitos, síntomas que iban acompañados de alucinaciones aterradoras, agitación extrema y comportamientos violentos.

Algunos de los afectados afirmaron haber visto criaturas monstruosas, animales fantásticos y otras visiones horripilantes. Otros perdieron completamente el sentido de la realidad, y se registraron casos de autolesiones. Por ejemplo, un hombre salió corriendo de su casa gritando que era un avión e intentó volar. Otro saltó por una ventana, convencido de que estaba siendo perseguido por animales salvajes.

En pocos días, cientos de personas fueron afectadas, y las autoridades locales quedaron abrumadas por la crisis. Decenas de enfermos fueron hospitalizados en instituciones psiquiátricas y hospitales cercanos. El saldo humano fue trágico: cinco personas murieron y varias más fueron internadas de manera permanente por trastornos mentales duraderos.

La primera explicación: Ergotismo

La explicación inicial de los eventos fue que el pan había sido contaminado con *cornezuelo de centeno*, un hongo

tóxico que afecta los cereales, particularmente el centeno. El cornezuelo contiene alcaloides potentes, algunos de los cuales, como la ergotamina, tienen propiedades alucinógenas. El ergotismo, una enfermedad causada por el consumo de cereales contaminados con cornezuelo, fue históricamente una causa conocida de intoxicaciones masivas, provocando síntomas como convulsiones, alucinaciones y gangrena.

Los investigadores identificaron la panadería de Roch Briand como la fuente del pan consumido por las víctimas, y el cornezuelo fue rápidamente señalado como la causa más probable. Este tipo de contaminación era rara en el siglo XX, pero no imposible, especialmente en una región donde todavía se consumía ampliamente el pan artesanal.

Sin embargo, pronto comenzaron a surgir inconsistencias. Los análisis de la época no lograron encontrar rastros suficientes de cornezuelo en las muestras de pan que pudieran explicar la gravedad y magnitud de los síntomas.

La hipótesis del mercurio

En 1952, surgió otra hipótesis. Algunos investigadores sugirieron que el pan podría haber sido contaminado con mercurio, un metal pesado altamente tóxico. El mercurio podría haber sido utilizado como pesticida para tratar los granos antes de la panificación, y un error en el proceso de producción podría haber llevado a la contaminación. El mercurio provoca efectos neurotóxicos graves, incluyendo alucinaciones, convulsiones y cambios de comportamiento. Esta teoría surgió después de que se descubrieran trazas de mercurio en algunas muestras de alimentos.

Sin embargo, esta teoría nunca ganó mucha fuerza, ya que las dosis de mercurio en los panes habrían tenido que ser extremadamente altas para provocar tales efectos, lo que parecía improbable.

La hipótesis de la CIA

Una de las teorías más controvertidas y fascinantes en torno al caso del pan maldito es que los eventos en Pont-Saint-Esprit fueron el resultado de un experimento secreto llevado a cabo por la CIA en el marco de sus programas de control mental. Esta hipótesis fue popularizada por el autor estadounidense Hank P. Albarelli Jr. en su libro **A Terrible Mistake: The Murder of Frank Olson and the CIA's Secret Cold War Experiments**, publicado en 2009.

Según esta teoría, la CIA estaba experimentando con el uso de LSD (una droga alucinógena descubierta en los años 1940) en la población de Pont-Saint-Esprit como parte de sus programas de manipulación mental, como el Proyecto *MK-Ultra*. El LSD, sintetizado a partir del ácido lisérgico (un compuesto presente en el cornezuelo), podría haber sido introducido en los panes distribuidos entre los habitantes, provocando las alucinaciones y la locura colectiva.

Esta hipótesis se basa en documentos desclasificados de la CIA que revelan que la agencia realizó varios experimentos de control mental en los años 1950, aunque no hay pruebas directas que vinculen estos experimentos con el incidente de Pont-Saint-Esprit. Además, las autoridades francesas nunca respaldaron esta teoría, y no se ha encontrado ninguna evidencia concluyente de la implicación de la CIA.

Consecuencias

El caso del pan maldito dejó consecuencias duraderas en los habitantes de Pont-Saint-Esprit. Muchos de ellos, incluso después de recuperarse físicamente, quedaron con cicatrices psicológicas profundas. La panadería en cuestión fue cerrada, y el misterio en torno a esta tragedia dejó una marca imborrable en la memoria colectiva de la ciudad.

Más allá del sufrimiento humano, este caso generó debates sobre la seguridad alimentaria, la regulación de pesticidas y productos químicos, y las prácticas de producción del pan. También alimentó teorías de conspiración que siguen fascinando a quienes buscan entender lo que realmente sucedió en Pont-Saint-Esprit.

Sources

- fr.wikipedia.org
-

Misterio - 6 octobre 2024 - Scipius - CC BY 2.5